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EDITORIAL

¡OH! ESPÍRITU SANTO

¡Oh! Espíritu Santo.

Amor del Padre y del Hijo.

Inspírame siempre

lo que he de pensar,

lo que he de decir,

como lo he de decir,

lo que he de callar,

lo que he de escribir,

como he de obrar

y qué he de hacer

para procurar vuestra gloria,

el bien de las almas

y mi propia santificación.

¡Oh! Jesús, en Vos tengo

Toda la confianza.
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PREPAREMOS LA TIERRA

“ME VOY Y VUELVO A VUESTRO LADO”

Los cristianos en esos días de Pascua proclamamos: “Jesucristo es Señor para gloria de 
Dios Padre”. Él se ha rebajado para con nosotros hasta someterse incluso a la muerte 
y una muerte de cruz. Por eso Dios lo levantó sobre todo y le concedió el “Nombre-
sobre-todo-nombre”, de modo que al nombre de Jesús toda rodilla se doble en el 
Cielo, en la Tierra y en el Abismo (Pablo a los filipenses 2,6-11).

Así celebramos el triunfo de Jesús, nuestro Dios y Señor: La victoria del “Nombre-
sobre-todo-nombre” de nuestro amado Señor, Amigo y Hermano nuestro: Por eso 
esta efusión de gozo pascual, el mundo entero se desborda de alegría y también los 
coros celestiales, los ángeles y los arcángeles cantan el himno de tu gloria diciendo 
sin cesar: ¡Cristo ha resucitado! ¡Aleluya, Aleluya!

Esa inmensa alegría parece, sin embargo, que desaparezca, ya que el mismo Jesús 
nos dice: “Me voy al Padre (Juan 14,29) y al final el evangelio termina: “… y mientras 
bendecía a los discípulos, se separó de ellos subiendo hacia el cielo (Lucas 24,53) 
sentándose a la derecha de Dios (Marcos 16,19). A pesar de todo vuelve a revivirse 
en nosotros la inmensa alegría al recordar sus palabras: “Que no tiemble vuestro 
corazón, ni se acobarde. Me habéis oído decir: “Me voy y vuelvo a vuestro lado” … 
“si me amarais os alegraríais de que vaya al Padre” (Juan 14,25-29).

Obviamente que Jesús resucitado es muy peculiar: Entra en el cenáculo con las 
puertas cerradas y continuamente va al Cielo y vuelve a nosotros y nos asegura “Yo 
estaré con vosotros todos los días hasta el fin del mundo (Mateo 28,20). ¡Sí, es cierto: 
Jesús está con nosotros! Los discípulos se alegraron ante esa divina promesa y empezó 
la era de los que “son dichosos porque creemos sin haber visto” (Juan 20,25). Y así nos 
alegramos, y mucho, porque lo descubrimos vivo entre nosotros: Descubrir a Cristo 
será la clave de nuestro éxito en la misma vida presente: Verlo, acariciarlo, descubrir 
su hermoso rostro, amarlo y creer en Él con los ojos de nuestro corazón, tal como nos 
dice el apóstol San Pablo. ¡Somos unos afortunados! inmensamente alegres, ya en 
esta vida.
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Y confirmamos nuestro gozo infinito 
evocando el lema tan conocido 
entre las Hermanas Darderas: “Cristo 
nuestro Señor quiere ser servido en 
los pobres” (de las constituciones de 
la Congregación de la Natividad, 
siglo XVIII). Carisma o lema que 
coincide con aquellas palabras del 
mismo Jesús “lo que hagáis con uno 
de estos conmigo lo hiciste porque 
tuve hambre y me disteis de comer, 
tuve sed y me disteis de beber, era 
peregrino y me hospedasteis, estuve 
desnudo y me cubristeis, enfermo 
y me visitasteis, encarcelado y 
vinisteis a verme y consolarme” 
(Mateo 25,34-45). Y cuatro veces 
repite la misma idea: “Siempre que 
dejasteis de hacer esas obras de 
misericordia con alguno de estos 
mis pequeños hermanos dejasteis de 
hacerlo conmigo”. Cristo de nuevo 
se ha encarnado en el enfermo, 
en el necesitado, en el pobre… ¡Es 
verdad: ¡Cristo “vuelve de nuevo a 
nuestro lado”! ¡Aleluya!.

      
  Mn. J.Mª Martí Bonet
      Capellán de las Darderas
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ABONANDO

FIDELIDAD CREATIVA A LAS CONSTITUCIONES
Hoy comparto la segunda parte sobre el tema: La Fidelidad creativa a las Constituciones.

2. La única respuesta posible es la fidelidad.

a. Fidelidad al carisma.

El estilo de vida que Dios ha querido para las almas consagradas se encuentra encerra-
do en el carisma de cada Congregación. Por lo tanto, si la persona consagrada quiere 
vivir este carisma respondiendo a la triple orientación que su vida debe tener –hacia el 
Padre, hacia el Hijo y hacia el Espíritu Santo, no encontrará mejor manera para ver lo 
que Dios quiere de ella, que viviendo con fidelidad el carisma originario. “En el segui-
miento de Cristo y en el amor hacia su persona hay algunos puntos sobre el crecimiento 
de la santidad en la vida consagrada que merecen ser hoy especialmente evidencia-
dos. Ante todo, se pide la fidelidad al carisma fundacional y al consiguiente patrimonio 
espiritual de cada Instituto. Precisamente en esta fidelidad a la inspiración de los funda-
dores y fundadoras, don del Espíritu Santo, se descubren más fácilmente y se reviven con 
más fervor los elementos esenciales de la vida consagrada.”

Cabe mencionar que estamos hablando, de una fidelidad para las personas que quie-
ran seguir a Cristo y alcanzar la santidad de vida en el estado de vida que Dios les ha 
llamado, pues en ciertas ocasiones se piensa que estos ideales se alcanzan automáti-
camente con la profesión perpetua o a partir del noviciado. A lo largo de la vida consa-
grada, por el peso de las responsabilidades que deben soportarse, cierta desilusión en 
los resultados alcanzados, la fuerte lucha que se debe entablar con las propias pasio-
nes y los obstáculos propios de la vida consagrada en nuestros tiempos (secularización, 
bajo aprecio de la vida consagrada, envejecimiento de las instituciones religiosas, entre 
otros), puede llegar a olvidarse o diluirse el alto ideal de la vida a la que la persona con-
sagrada debe tender: el seguimiento de Cristo y la santidad de vida. Por ello deben evi-
denciarse siempre estas dos motivaciones como punto cardinal de la vida consagrada. 
Sólo de esta manera las Constituciones podrán tener significado como itinerario para 
alcanzar la perfección. “... en la vida consagrada no se trata sólo de seguir a Cristo con 
todo el corazón, amándolo « más que al padre o a la madre, más que al hijo o a la hija » 
(cf. Mt 10, 37), como se pide a todo discípulo, sino de vivirlo y expresarlo con la adhesión 
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« conformadora » con Cristo de toda la existencia, en una tensión global que anticipa, en la medida 
posible en el tiempo y según los diversos carismas, la perfección escatológica.”

b. Fidelidad creativa

Las Constituciones, al marcar un itinerario de vida para el seguimien-
to de Cristo, dejan un campo amplio y vasto para la creatividad 
personal. Sabemos que la persona es única. Su vida, su pasado, sus 
expectativas, la fijan en un punto de la historia. Ella configura así 
mismo la historia con su peculiar forma de ser. Fidelidad a las Cons-
tituciones no significa, como falsamente podría creerse, renunciar a 
la peculiaridad específica que cada persona tiene en sí misma. No 
es olvidarse de sí misma para copiarse a sí misma en un molde uni-
forme, carente de expresión personal. El carisma no es un uniforme 
de fuerza que conforma a todos por igual.

Las Constituciones marcan la forma, dan las directrices por donde la persona debe caminar por sí 
misma, en la riqueza de su personalidad. Le marca los parámetros, los puntos de referencia, la ruta 
que debe seguir para no perderse. La persona debe aplicar todo su ser en la vivencia de las normas 
de las Constituciones. Esta es la fidelidad creativa, en donde la persona, sin renunciar a sí misma, se 
enriquece por la vivencia de una espiritualidad y al mismo tiempo, enriquece a la Congregación 
con el aporte personal que ella le da.

No se trata por tanto de re-inventar, de adaptar, de dejar a un lado el carisma originario, sino más 
bien de vivirlo en plenitud, en sintonía con la mente del fundador, poniendo todo nuestro ser en la 
vivencia del carisma. Se trata de atreverse a “reproducir con valor la audacia, la creatividad y la 
santidad de sus fundadores y fundadoras como respuesta a los signos de los tiempos que surgen en 
el mundo de hoy.”

Esta fidelidad creativa ofrece a las almas consagradas la posibilidad de ser dinámicos en la vida 
consagrada, huyendo del anquilosamiento espiritual. Se trata de tomar las Constituciones como 
punto de referencia para el itinerario de vida. Se parte de las Constituciones, se camina junto con 
ellas y se llega a la meta al lado de ellas. Es un criterio seguro que permite conquistar nuevos horizon-
tes sin dejarse llevar por la novedad, pero al mismo tiempo sin quedarse en un punto fijo. Es buscar 
la forma de poner en práctica en nuestras circunstancias y tiempos concretos, el carisma que Dios 
inspiró al Fundador, sin traicionarlo al interpretarlo equivocadamente.

La fidelidad creativa nos librará de considerar al Fundador/a como pasado de moda o superado 
por los momentos actuales. Nos permitirá ahondar en cada uno de los números de las Constitucio-
nes con el único deseo de vivirlos lo mejor posible en las circunstancias actuales, sin interpretar, sino 
con el propósito de vivirlo lo mejor posible, lo más fielmente posible.

Es lógico que el alma consagrada se pregunte sobre la posibilidad de medir su fidelidad. De lo 
contrario, si no establecemos un criterio para verificar la fidelidad a las Constituciones, cualquier 
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persona podrá sentirse autorizada a decir qué es la fidelidad y qué no es. Más que establecer un 
criterio de fidelidad, podemos asegurar que los frutos que produce la vivencia fiel de las Constitucio-
nes hacen referencia directa al grado de fidelidad con la que los miembros de una Congregación 
están viviendo el espíritu. 

3. Frutos de la fidelidad creativa.

a. Crecimiento de la Congregación

“Los institutos religiosos florecerán y tendrán vigor mientras permanezca y aliente en sus miembros el 
espíritu del Fundador” San Pablo VI. La fidelidad a las Constituciones tanto en su dimensión esencial 
como creativa, aseguran de alguna manera el crecimiento de la Congregación. Un crecimiento 
numérico y de calidad.

Dios ha inspirado al Fundador/a un carisma específico que forma parte del patrimonio de la Iglesia. 
Como tal, el carisma es un don de Dios, por tanto, no es fruto del saber humano y participa de las 
gracias que Dios quiera darle. Sabemos bien que las gracias se reciben en forma gratuita pero que 
serán más eficaces, producirán mayores frutos en la medida que las almas estén abiertas a recibir 
esas gracias de Dios. Una mujer consagrada podrá participar de las gracias que Dios ha destinado a 
la Congregación a través del carisma, en la medida en que esté abierta y preparada a recibir esas 
gracias y hemos visto que la forma de abrirse y prepararse para recibir esas gracias, es la fidelidad.

Cuando la persona consagrada vive de cerca el carisma, hace de las Constituciones la norma de 
su vida, “atrae” de Dios las gracias que ha concedido a la Congregación por medio del carisma. 
Si Dios ha pensado la congregación en una forma específica, Él mismo asegura las gracias a través 
de esa forma específica. Sucede como con los sacramentos. Dios hace llegar su gracia en la me-
dida en que se respete la forma y la materia establecidos por él al instituir estos signos sensibles. Sin 
querer hacer una teología del carisma, bien podemos establecer que las gracias de Dios llegarán 
a la congregación en la medida que se respete la forma y la materia de la Congregación que no 
es otra cosa que el carisma. Dios ha pensado la congregación en una forma muy concreta y le ha 
transmitido ese pensamiento al Fundador/a que, de alguna manera, a su vez lo ha transmitido a 
otras personas, a través del patrimonio espiritual, entre el cual figuran las Constituciones. Por lo tanto, 
el carisma no está ligado al tiempo, sino que está ligado a Dios y será el medio por el que Dios hará 
llegar las gracias a la Congregación.

Este carisma se vive en la medida en que se vive con fidelidad el patrimonio espiritual consignado 
por el Fundador/a, a sus seguidores: religiosos/as de todos los tiempos. Al vivirse el carisma se obtie-
ne la gracia de Dios y por ello la congregación seguirá adelante, porque es una obra pensada y 
querida por Dios. Cabe, por tanto, pedir a los miembros de las congregaciones e institutos religiosos 
una vivencia más fiel y más en consonancia con el espíritu del Fundador, con las Constituciones, si 
se quiere asegurar el vigor y el crecimiento del Instituto religioso. Porque a través de esa fidelidad, 
Dios bendecirá al Instituto. Cuando los miembros comienzan a separarse de las Constituciones, a 
interpretarlas a su manera, a adaptarlas a sus horizontales mentales o humanos, Dios no puede estar 
ahí porque Él no ha pensado el espíritu, el carisma de la Congregación en manera diferente.
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Si un Instituto se encuentra en dificultad no 
cabe atribuir gran parte de la culpa a ele-
mentos externos. Es necesaria una revisión de 
la vivencia fiel a las Constituciones. Tomemos 
por ejemplo un dato muy en boga: la falta de 
vocaciones. Ordinariamente se piensa que es 
un signo de los tiempos y que poco o mucho 
se puede hacer por ello. Cuando se reclama 
como posible solución la vuelta al carisma ori-
ginario, a la frescura del primer amor, se invo-
ca como pretexto el desfase cultural o la ina-
daptación del carisma a los tiempos actuales. 
Sin embargo, se reflexiona poco en el hecho 
de que todos los Fundadores/as empezaron 
solos, sin nadie. Otros se les fueron uniendo en

el proyecto, pero ninguno –que se sepa- comenzó con 50, 60, 100 vocaciones. Tuvo que luchar, 
abrirse paso, pero siempre siendo fiel a un carisma que muchas veces no veía con claridad, pero 
que vislumbrara como querido por Dios. Fuera del carisma, fuera de las Constituciones no está Dios. 
Por ello el crecimiento, el empuje, el vigor de un Instituto están ligados a la fidelidad al carisma.

b. Confianza en la situación actual.

Esta fidelidad a las Constituciones, como condición para recibir las bendiciones de Dios, nos ha-
bla también de una gran seguridad en el futuro, de una gran confianza en que Dios proveerá. No 
podemos cerrar los ojos a los problemas actuales, por ejemplo, a la falta de vocaciones, al enve-
jecimiento de comunidades religiosas, con consecuencias inevitables para la vida de los institutos, 
para su testimonio, para su gobierno e incluso para sus opciones ligadas a su misión. Pero tengamos 
confianza en el futuro: profundizando en el carisma para renovar nuestras obras, prestando particu-
lar atención y escuchando con gran disponibilidad las nuevas llamadas del Espíritu para responder 
a las urgencias espirituales y misioneras de nuestro tiempo.

El panorama futuro se presenta difícil, no hay duda. Basta hacer un elenco y darnos cuenta de lo 
que tiene que afrontar la vida consagrada: pérdida de la memoria y de la herencia cristianas, ag-
nosticismo práctico, indiferencia religiosa, vivir sin una base espiritual, vivir como herederos que han 
despilfarrado el patrimonio recibido a lo largo de la historia, se tiene miedo en afrontar el futuro, se 
tiene una difusa fragmentación de la existencia, decaimiento creciente en la solidaridad interperso-
nal, intento de hacer prevalecer una antropología sin Dios y sin Cristo . Muchos de estos fenómenos 
se han infiltrado ya en no pocas congregaciones religiosas.

Son problemas y situaciones que de alguna manera hacen aparecer el futuro como una incógnita, 
como una incertidumbre y no como un reto, una oportunidad de conquista, de sentar pie para dar 
a conocer a Cristo, a través del carisma de la Congregación.
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Cuando se vive fuera de las Constituciones, se vive fuera de Cristo y se vive sin esperanza. Carece 
de sentido la vida de una religiosa que no se apega a las Constituciones, pues teniendo ahí la guía 
para la vida, la ha malbaratado, la ha olvidado y quien paga en primer lugar el precio de ello es la 
propia religiosa.

Quien vive con fidelidad las Constituciones tiene la posibilidad no sólo de transformar su vida, sino 
de transformar el mundo. Frente al miedo por el futuro, la religiosa puede dar una respuesta certera, 
pues en sus Constituciones se encuentra la clave para vivir un mundo más justo más fraterno, más 
de acuerdo a lo que Dios quiere. Cada Fundador vivió y trasformó el mundo. Una religiosa también 
está llamada a hacerlo, en la medida en que las Constituciones cobren vida en su mundo. Y de esto 
nuestra sociedad hoy tiene mucha necesidad: “También se ha de resaltar la contribución especí-
fica que los Institutos seculares y las Sociedades de vida apostólica pueden ofrecer a través de su 
aspiración a transformar el mundo desde dentro con la fuerza de las bienaventuranzas.”

Y frente al temor de tener una vida fragmentada, dividida entre el ser y el quehacer, quien tiene a 
Dios como punto de referencia, como punto absoluto de la vida, cristalizado en las Constituciones, 
se convierte en faro para quien hoy no sabe qué ruta seguir. “Así, la demanda de nuevas formas de 
espiritualidad que se produce hoy en la sociedad, ha de encontrar una respuesta en el reconoci-
miento de la supremacía absoluta de Dios, que los consagrados viven con su entrega total y con la 
conversión permanente de una existencia ofrecida como auténtico culto espiritual”

Cada una de las situaciones futuras a las que 
se enfrenta la consagrada se convierten en 
ocasiones de poner en práctica las Constitu-
ciones. Cuando la religiosa vive sus Constitu-
ciones el futuro se presenta esperanzador, no 
porque carezca de peligros o de dificultades, 
sino porque tiene la seguridad de caminar 
con la ayuda de Dios. Tiene la confianza de 
saber que su vida será bendecida por gra-
cias que Dios ha dispuesto para el carisma, 
en la medida en que se viva con fidelidad.

(Fuente: Catholic.net)

         Hna. Ascensión Martín
         Comunidad Casa General
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NUESTRA HERMANA Mª MERCEDES ANTELO
A finales del pasado año 2021 retomamos en la 
Congregación las tareas para reiniciar de nuevo a 
preparar lo necesario a fin de introducir en el Obispado de 
Barcelona la causa para la beatificación o reconocimiento 
del martirio de nuestra Hermana Mª Mercedes Antelo 
Pérez, mártir en noviembre de 1936. 

Creo que no tenéis información de cómo están las cosas. 
Yo simplemente os informo de la parte que a mí me 
corresponde o que se encomendó en su día y también 
ahora para proseguir lo que ya habíamos iniciado. Se trata 
de recopilar los datos históricos que hacen referencia a 
la Hermana, de acuerdo a los puntos que son necesarios 
queden comprobados documentalmente según la 
normativa establecida para estos casos.

El proceso de reconocimiento por parte de la Iglesia, tiene dos fases: la fase diocesana y la fase 
romana. Ahora estamos para empezar a introducir la fase diocesana. En cuanto a la preparación 
documental está casi totalmente finalizada la investigación, transcripción y organización de los 
documentos hasta el año 1958, fecha de recogida de los testigos del interrogatorio, detención 
para llevarla a la muerte junto con la señora que cuidaba y reconocimiento de su fotografía 
masacrada. Faltan algunos datos los cuales no es posible ir más deprisa debido a las normas tan 
restrictivas y lentas para poder acceder a los archivos y conseguir los documentos. 

Por mi parte queda pendiente una segunda parte -en la que estoy trabajando- en la relación de 
la Congregación y Hna. Mª Mercedes Antelo desde su martirio hasta el momento presente. Son 
datos documentales a investigar en los propios archivos de la Congregación y otros testimoniales 
que es preciso recoger de Hermana o de otras personas que la invocan. Algunas de las Hermanas 
ya dejaron su testimonio, recogido en forma, antes del año 2017. 

Con la buena colaboración de Mn. Martí Bonet, siempre dispuesto a ayudarnos e historiador 
competente, estamos preparando la biografía de Hna. Mª Mercedes Antelo, con los puntos 
requeridos y estudiados documentalmente, para entregar a la Curia General y poder dar los 
pasos necesarios ya en el Obispado de Barcelona.

Bueno es que el testimonio de fe y caridad de Hna. Mª Mercedes Antelo lo vayamos difundiendo 
para bien del pueblo cristiano y de nosotras mismas en la Congregación.  No duden en solicitar los 
pequeños datos biográficos que tenemos de ella si alguien está interesado en conocer e invocar 
su intercesión. 

         Hna. Ana Mª Lander, fmn  
         Comunidad de Casa General
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FULGOR DE LA VIDA COTIDIANA
Queridas hermanas Paz y Bien. 

Como sabéis fui destinada a mi tierra, (Angola) pero antes de partir hice los ejercicios 
espirituales en el monasterio de Montserrat; lugar maravilloso por su naturaleza, por el 
silencio monacal y todo el ambiente que se respira que invita a la contemplación y a 
dar gracias a Dios por las maravillas de la creación. Lugar que ya conocía pero que 
siempre es nuevo y sorprende.

Los hice sola: cara a cara con el director y con Dios. Me he sentido muy bien y acogida 
por los monjes. He tenido espacios de tiempo para estar a solas con Él y conmigo 
misma, también en la naturaleza y contemplar, algo que no es conocido y bello que 
no es obra del hombre.

Entre los temas que me han dado y me han gustado os quiero compartir este: “Un 
camino a recorrer en nuestra vida espiritual de la vida cotidiana”. Como el camino es 
largo y a veces se hace monótono nos invita a estar despiertas para ver el paso y la 
acción de Dios en todo, o sea: «Buscar y hallar en todo a Dios y su voluntad».

Comparto los pasos que nos invita a dar para estar despiertas, porque a lo mejor nos 
dormimos y hay que despertar. A ver si nos sirve para hacer nuestro propio camino.

Diez pasos para caminar cada día

1-Deseo vivir despierta cada día. La primera tarea cristiana para cada día es la de 
despertar, despertarse a la realidad, sabiendo que por la entrañable misericordia de 
nuestro Dios nos visitará el sol que nace de lo alto para iluminar a los que vivimos en 
tinieblas y en sombra de muerte, para guiar nuestros pasos por el camino de la paz. 
Vivir despierto es reconocer que he sido creado para vivir este día y que el presente 
es el lugar de mi conciencia y de mi respuesta a Dios. Vivir despierto es la tarea 
de la espiritualidad, aprender a ver y contemplar; ver la realidad y contemplar el 
corazón de la realidad. Todo empieza ahí, en la conciencia del hombre, de la mujer, 
trascendida por la fe. Podrá no gustarme lo que voy a encontrar durante el día, pero 
lo que es, es. Lo asumo sabiendo que Dios me cita en la realidad, en la pequeña 
realidad de este día. 

SEMILLAS
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2- Con paciencia histórica para vivir esperanzadamente mi tarea. La tarea de cada día hecha 
de trabajo, encuentros, relaciones, transportes, etc. Necesita paciencia histórica, paciencia 
para vivir la ausencia de Dios esperanzadamente. Paciencia para realizar lo pequeño en espera 
de lo grande que habrá de acontecer. Paciencia para hacer acopio y aceite, de acogida, 
para mantener la lámpara encendida cuando el Señor tarde en venir. Paciencia histórica para 
ir creciendo poco a poco en la pedagogía de Dios, es decir, de aprender a reconocer que, 
en el hombre o la mujer, en el anciano o en el niño que encontré hoy, voy a encontrarle a 
Él.  Aprender que yo soy alguien creado para ellos, un regalo que Dios les hace y tengo que 
reconocer que ellos vienen en el nombre del Señor para encontrarse conmigo. Los rostros que 
encuentre en el trabajo, en la calle, puede que no me recuerden a Jesús, no importa, en la 
cruz el rostro de Jesús desfigurado no recordaba a Dios. Y nos ha enseñado un gran maestro de 
la vida espiritual, Ignacio de Loyola, que la divinidad se esconde en las cosas pequeñas que 
acontecen cada día.

3-Descubriendo agradecido quien soy. Es importante saber quién soy yo. No de una vez para 
siempre, sino en la lenta elaboración de mi proceso de devenir persona. Para saber quién soy yo 
necesito amarme. Amarme para conocerme lo mejor posible, para llegar a ser un buen amigo/a 
de mí mismo. Una de las tareas de este día es decidir que mis actitudes y conductas expresen 
quien soy yo. Sólo así sabré quien es Dios al haber sido creada a su imagen y semejanza. Para 
saber quién soy yo hoy necesito mirar a Jesús porque, aunque le siga de lejos, soy discípula, y 
seguidora, un hombre o una mujer que va por el camino dando gracias.  

4-Y asombrándose de ser una persona habitada. Prescindiendo de lo grande o maravilloso que 
pueda ser, yo soy alguien habitado, y por lo tanto llamado. Mi día, por mucha soledad que tenga 
que soportar, estoy invitado/a al dialogo. No será un monologo, sino que estará enhebrado 
de escucha y de palabra. Saberse una persona habitada, es comenzar cada día y vivirlo en 
relación con el Señor Jesús, con el Espíritu de Jesús. Esa relación será fecunda si transmite vida, 
motivaciones para vivir, esperanzas auténticas. 

5-Llamada al amor, en el cual no existe lo pequeño. Al atardecer de la vida se me examinará del 
amor. En las pequeñas conductas de este día voy a encontrar oportunidades de dar paso en el 
cauce de mi existencia al amor que viene de Dios, pasa por mí y va más allá de mi pequeño yo. 
Para el amor no hay nada pequeño; y si existe lo pequeño requerirá más amor, lo cotidiano se 
hace asombroso cuando es epifanía del amor, lo real se transforma cuando se ama de verdad. 
La grandeza de mi vida no radica en lo pequeño, ni siquiera en lo que hago, sino en lo que soy y 
soy alguien amado y capaz de amar. Vaso de agua dado en su nombre, una pequeña decisión, 
una acogida, un servicio, son gestos que salvan la vida. El corazón de mi existencia late sin secar: 
ahora es el tiempo de amar. 

6-Que se deja enseñar por Dios. Tengo un día para aprender algo. Para decir hola o algo a 
alguien. El Señor que se revela a los pobres, sencillos e ignorantes y en lo cotidiano, tiene previsto 
enseñarme hoy algo acerca de mí mismo, de mí misma, de la vida, del hombre, de la mujer. 
El Señor quiere revelarme hoy la sabiduría de vivir. Sabiduría para saber manejar el dolor o el 
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gozo, la riqueza y la pobreza, el trabajo y el descanso, la soledad, la comunicación. La sabiduría 
de saber encontrar un hueco para la ternura, para la caricia, para la escucha, para el esfuerzo. 
Héroe se hace uno en un instante, santo requiere una vida que aprenda sencillamente a amar. 
Esto no se enseña en la universidad sino en el fluir de la existencia real de cada jornada. 

7-Tan pobre que sólo tengo lo que doy y sólo puedo dar lo que tenga: Es decir, todo mi ser. Vivir 
el aquí y el ahora sin agarrarme al pasado ni anticipar el futuro es vivir en la pobreza de este 
pequeño instante en el que sólo tengo lo que doy. No hay nada más mío que lo que soy capaz 
de ofrecer al otro. Y sólo puedo ofrecer lo que experimento, lo que Dios quiere regalar al otro por 
mi medio. Mi cuerpo es mi presencia aquí y ahora. Mi libertad es la energía que dirige mi cuerpo al 
encuentro y servicio de los demás. El día no se ha hecho para acumular posesivamente riquezas 
sino para tener la libertad de compartir mi única riqueza: mi vida aquí y ahora.

8-Que busca la palabra entre las pequeñas palabras cotidianas. En los grandes discursos, 
sermones u homilías empleamos frecuentemente grandes palabras. La vida está hecha de 
pequeñas palabras. La originalidad del cristianismo consiste en que la palabra se hizo pequeña 
palabra. Se acomodó al leguaje humano, a la existencia comunicativa de hombres y mujeres a 
través de gestos, palabras sencillas, pequeñas, capaces de dar vida o de quitarla, de dar amor 
o retenerlo. Con fe y con humor gozoso tenemos que buscar la palabra pequeña del día, un 
saludo, una noticia, un trabajo, un compromiso, una denuncia profética, una caricia verbal. A 
la humanidad no se le habría ocurrido nunca ir a buscar a Dios al taller de Nazaret, existiendo 
como existía el templo, la religión, el culto, y mucho menos buscarle en la cruz del Gólgota, y, 
sin embargo, en las palabras gozosas y dolorosas de la historia pequeña acampó la palabra 
libertadora. La palabra que redime nuestra existencia cotidiana, le da un sentido fecundo, y la 
siembra de esperanza infalible.

9-Que tolera el trigo y la cizaña. La vida de cada día será muchas veces ambigua, grisácea, 
sin presentarnos tonos definitivos. Saber vivir tolerando la ambigüedad, aceptando el trigo y 
cizaña, es sabiduría humana y cristiana. Tenemos que aprender a vivir cuando, aparentemente, 
no pasa nada sabiendo que todo ha acontecido ya. Aprender a vivir sin etiquetas, sin juicios 
definitivos, sin interpretaciones grandiosas; sencillamente en la confesión de que somos siervos 
inútiles. Necesitamos aprender a convivir con la ambigua pluralidad de nuestra existencia. Con 
personas ni buenas ni malas, regulares; acontecimientos a los que no sabríamos calificar de 
buenos o malos. Con conductas que revelan un proceso de crecimiento. A sabernos más que 
ayer y menos que mañana e incluso a experimentar pacientemente nuestros retrocesos, nuestras 
caídas, nuestras debilidades, el régimen de nuestras necesitados y deseos. 

10-Y que al atardecer sabe decir: gracias y a Dios. Sin amargura. Sabiendo que el grano de 
trigo si no muere queda infecundo, no da fruto, aprendemos en la vida a morir, a decir adiós, a 
convivir con el dolor de una ruptura, de una despedida y a saber decir gracias a todo lo que nos 
aportó eso que se nos marcha de entre las manos. Necesitamos toda una vida para aprender a 
morir vivos. El sueño cotidiano de cada noche no será ya una muerte sino un descanso en el que 
el corazón sigue latiendo y amando. Puede que durante el día haya encontrado dolor, ahora 
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descubro que soy más grande que mi dolor. Mi vida, aparentemente pequeña en lo cotidiano, 
es mayor que lo que se ve y se toca, y esa grandeza me viene gratuitamente de Dios. El mismo 
Dios que creó las trompetas del juicio para anunciar gloriosamente la salvación, me crea en lo 
cotidiano para vivir esperanzadamente mi crecimiento en el amor. Un fuerte abrazo.

                      Hna. Rosalina Mulele
          Comunidad de Huambo
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ENCUENTRO DE FORMACIÓN
Queridas hermanas y todos quienes leéis este Boletín, Paz y Bien.

Los días 22 en la tarde al 24 en la tarde, ha tenido lugar en Salamanca un curso que 
tenía este título: Cuidando lo que hay entre nosotros. Las relaciones personales en la 
comunidad y en la pastoral. Lo impartía el Sr. Alfonso Salgado Ruiz, catedrático de 
Psicología Biológica y especialista en Psicología clínica y de la salud. Como com-
prenderéis, he sacado de su larga lista curricular lo que nos conviene para el tema 
que nos ha impartido. Un hombre que, por su Fe cristiana y católica, ha tenido que 
tomar opciones como renunciar a un buen trabajo y ser fiel a su identidad como 
cristiano comprometido. Padre de tres hijos, su esposa trabaja en Cáritas y forman 
una familia, sobre todo, firme en sus convicciones religiosas.

Las Hnas. que íbamos al curso fuimos llegando en dos grupos, obviamente por el 
tema de ubicación de las comunidades. Antonia Puga y yo nos encontramos a 
media mañana en la estación de Atocha, fui a recibirla. De ahí tomamos otro tren 
hasta Príncipe Pío de donde habríamos de salir a la hora prevista. Nos sentamos en 
un chiringuito y comimos nuestro bocata de mediodía. Tuvimos que esperar un rato 
y tomamos el tren que nos llevaría a Salamanca. Llegamos antes que las de Barce-
lona a la casa donde íbamos. Una casa inmensa. Entre otras cosas está el centro 
de espiritualidad ignaciana que es a dónde tuvimos el encuentro. Antes de entrar 
en el tema y para no despistarnos luego, os cuento que son casi 30 jesuitas quienes 
viven en ella. Tienen lo que nosotros llamamos enfermería para los ancianos y en-
fermos, en estos momentos unos 10, que la llevan los laicos, aunque está dentro del 
convento, en uno de los pisos. La casa es inmensa, pero no tuvimos materialmente 
tiempo para visitarla porque íbamos apretadas en el horario. Era poco tiempo y nos 
hicieron aprovecharlo al máximo. No soy buena en hacer cálculos, pero os puedo 
decir que había de todos los colores, y lugares, América del sur y centro, Portugal, 
España, Italia, África. También éramos de todas las “marcas”, jesuitas, presbíteros, 
franciscanas, clausura, Legionarias de Cristo, seculares, etc. Un inciso. En una de las 
dinámicas que tuvimos por grupos, al presentarnos cada una, había una legionaria 
de Cristo Rey. Al acabar la jornada, tuve ocasión de hablar con ella y muy amable-
mente me explicó un poco cómo había vivido la situación de su fundador, porque 

REGUEMOS
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ella estaba ya en la congregación. Me dijo que el Papa Benedicto les ayudó mucho, y poco a 
poco fueron saliendo del “atasco” en que estaban.

Ahora os presento ciertos puntos que tocamos porque es imposible todo, para que más o menos 
tengáis idea de cómo fue el tema.

Y tuvimos nuestra primera charla, o dinámica, o clase o todo junto. El profesor, Alfonso, un hombre 
flaco, poco pelo, pero muy bien “amueblada” la cabeza, y extremadamente dinámico, no paraba 
ni un momento. Se presentó como colaborador con los jesuitas en la formación, y muy contento de 
recibirnos y poder compartir día y medio con nosotros. Y nos hizo una dinámica para romper el hielo. 
Teníamos que encontrarnos con nuestro amigo a tomar un café en tres momentos, o sea, tres ami-
gos. Así que cada quien eligió a dos personas. La primera que me tocó, fue de libro, como dicen. 
Un cura impecablemente vestido y arreglado que estaba justo detrás de mí. Nada más sentarnos 
me dijo su nombre y a continuación me “desplegó” su currículo. Yo alucinaba porque la consigna 
era presentarnos como amigos que se encuentran a tomar café. Cuando acabó y me pregunta 
por el mío, ya tenía decidido el qué, me bastaron dos minutos para decidirlo y ensañarme. Nom-
bre, nacionalidad, catalana de pura cepa, (no le dije mis apellidos), congregación religiosa a la 
que pertenezco, y la dirección de la casa, pero la primera, por aquello de sentirme “orgullosa” de 
vivir con los pobres. “vivo en caño roto, Madrid, y nos dedicamos a la gente que nos necesita”. Me 
pregunta dónde está eso. “en Carabanchel bajo”, asintió con la cabeza y me iba a preguntar algo 
(me imagino que esperaría mi currículo), que yo corté diciéndole que había finalizado nuestro tiem-
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po y me iba con otro “amigo”. Esto era verdad porque Alfonso ya nos llamaba a cambiar de ami-
gos. Gracias a Dios mis otros dos amigos, ni me contaron su currículo ni me preguntaron por el mío.

Nos comentó el profesor que esa dinámica era para cortar un poco el hielo y aprender cómo se 
generan las relaciones. Y aceptar las personas y las situaciones como son. Nuestra especie es rela-
cional y biológica, y el ser de distintos lugares influye positivamente porque no se viene con quistes 
o prejuicios.

En una especie de lista nos dio pautas de vida:

1) La fidelidad de los pequeños momentos de la vida. Las relaciones se estropean en las pequeñas 
cosas de cada día.

2) Cuando asumimos la comunidad como una tarea, cada crisis se percibe como una ocasión para 
mejorar.

3) Cada uno debemos preguntarnos si no hemos creado las condiciones para exponer al otro a 
cometer ciertos errores.

Luego nos dijo que pensáramos en qué personas me han ayudado a que las relaciones hayan sido 
importantes. Las que me han hecho ver mis equivocaciones, y a pesar de todo, me siguen querien-
do. Porque lo que prima no es el afear conductas sino el cariño.

Nos puso música ambiental mientras nos invitaba a buscar los rostros de las personas que durante la 
vida han sido importantes para nosotros, por la causa que fuera. Y ojalá pudiéramos querer a esas 
personas como las quiere Dios. Me encantó, me olvidé un poco de mi cansancio.

Finalizamos la sesión, fuimos a cenar y luego a la cama. Los Jesuitas se portaron de maravilla cuidan-
do pequeños detalles. Por ejemplo, nos íbamos ya a descansar, no recuerdo con qué hermana, y 
nos dice que si queríamos ver la tele estaba en tal sitio.

Comenzamos el segundo día con una breve oración. Minutos de silencio, música ambiental suave… 
y el ponente nos iba hablando haciendo hincapié en que somos seres creados por Dios con amor 
desde el minuto uno. A lo largo de la vida somos herramientas de Dios. Y nos invitó a mirar cómo 
Dios habita en sus criaturas. Todo lo que no soy yo, todo, está habitado por Dios. Esto nos desborda 
seguramente, pero es real, aunque no quepa en la mente.

Nos invitó a poner rostro a todas las personas que han sido y son tan importantes para mí. Nosotros 
somos relación y comunidad para lo bueno y para lo malo. Ojalá pudiera querer a esas personas 
como las quiere Dios.

La segunda charla. Iba dirigida a darnos herramientas para cortar el mal. Es decir, la vida no es solo 
resolver problemas, cuando están resueltos no está listo todo, salen otros. Y buena parte de ellos se 
resuelven mejor cuando usamos mejores recursos para afrontarlos.

Siguió hablando de los límites del bien y el mal, los problemas solemos verlos en forma categórica, 
pero eso nos hace ver sólo una parte del problema. Los grupos que resisten los envites de conviven-
cia tienen que ver con tres cosas importantes:
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*Reto. - En nuestra vida habrá cambios, sin duda, pero no todos son pérdidas, aunque no me gusten. 
Verlos como una oportunidad, no una amenaza.

*Control. - No somos omnipotentes, la vida está hecha en gran parte de las decisiones que tome-
mos. La idea es controlar lo que quiero realizar y buscar las herramientas adecuadas

*Compromiso. - Yo estoy implicada en lo que hago, y le doy un sentido, no lo hago porque toque, 
y trasciende a la propia actividad. Me identifico con lo que hago, y eso beneficia a alguien, eso 
es el compromiso.

Nos habló de términos que usamos a veces y no sabemos por qué.

+ Optimismo. - no significa que todo nos sale bien. Sino que, frente a los problemas, no busco culpa-
bles sino soluciones y buscar el por qué.

+ Resiliencia. - No buscamos salir ilesos, sino vencedores. Aprender a regular las emociones y pensa-
mientos tóxicos. Si es necesario, buscar un hombro en el que llorar.

+ Vinculación. - Nos vinculamos con la tarea cuando ponemos entusiasmo, esfuerzo, energía, orien-
tado a objetivos que luego compartimos.

En medio de todo esto hacíamos dinámicas. Una, por ejemplo, me dejó los dedos casi rotos. Se tra-
taba de agarrar un pedazo de soga entre dos personas y estirarla cada una hacia sí. ¡Yo feliz cuan-
do vi que me tocaba por compañera una mujer mayor que yo……ja!! Qué pronto se me acabó la 
felicidad, era una galleguiña, religiosa, con una fuerza que casi me tira.

La dinámica iba en dirección a rivalidad, envidias, celos, etc., versus conjunción, alianza, estar uni-
dos. Y el resultado era: cuando uno ha encontrado su sitio se generan vínculos de alianza no de 
confrontación. ¿Cómo? Muy fácil, rompimos la soga por la mitad, hicimos un nudo y cada una 
cogió su parte sin tirar de nada.

Interesante lo siguiente. ¿Cómo se pueden gestar las relaciones? Importante el momento que se 
vive. Para ello preguntarnos: ¿Cómo estoy…? ¿Qué quieres de…?

Cuidar la manera que tenemos de vincularnos con otras personas y entender como la otra se rela-
ciona conmigo. Aprendizaje en los vínculos, El mantenimiento de la proximidad genera un vínculo 
que puede llegar a ser un roce, (normal) y una rozadura (excesivo).

Otra de las dinámicas que tuvimos fue cómo decirle a una persona que ha hecho algo mal, tres 
parejas en cada sala. A mí me tocó otro cura, pero este recién ordenado, y que parecía que no se 
sentía muy cómodo con cinco mujeres. Por parejas teníamos que dar una reprimenda y recibir, nos 
dieron ciertas pautas. Os prometo que fui con cuidado, pero el pobre no supo qué decirme cuando 
me tocó darle la reprimenda. Dijo que no se dio cuenta y que otra vez tendría más cuidado. Una 
monjita de las de clausura que estaba a mi lado me dio un codazo. La reprimenda que me dio él 
fue porque yo no había hecho caso de no sé qué. Así que el codazo de mi vecina me sirvió para ser 
benévola y pedirle disculpas por “mi poco cuidado y el modo”.

Nos habló de la centralidad de Dios y la compasión del Padre. Toda relación es dar y recibir, hay 
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correspondencia y se supone un trato amoroso. El amor de Dios nos convoca a vivir en el amor y no 
resulta fácil. Es muy importante en las relaciones comunitarias que seamos conscientes de lo que 
nos hace distintas. Estamos sujetas a la diferencia. Las comunidades las forman las personas, no las 
reglas.

Claves de comprensión en el modo sistémico:

. - La realidad se construye. La construimos nosotros, como queremos vivir, así vivirá la comunidad.

. - La casualidad es circular. Lo que va sucediendo en la comunidad depende de los miembros.

. - El orden nace a partir del caos. Y a veces el sistema se reorganiza.

. - La mente es social. - El pensamiento se genera en un todo, el contexto influye en la comunidad. 
El sistema se genera a partir de cada uno.

Para finalizar su exposición, nos habló de la centralidad de Dios y la compasión del padre. El amor 
de Dios nos convoca a vivir en el amor, y es difícil. Debemos afianzar las relaciones que nos hacen 
bien al alma, no las que pasamos más horas en la tele que en la capilla.

Importante: la comunidad la forman personas, no las reglas. Para que la relación funcione es ne-
cesario saber que la otra pertenece a otro sistema, y esto tiene su importancia por el tema de la 
comunicación. Los conflictos que surgen en la relación influyen en el sistema.

Acabada su intervención, hubo un fuerte aplauso y muchas muestras de agradecimiento. Nos fui-
mos rápidas a la Capilla para celebrar la Eucaristía, y el profesor también nos acompañó partici-
pando con nosotros.

En la cena estuvimos comentando y cambiando impresiones sobre lo que habíamos oído. Valió la 
pena y al menos yo, aprendí un montón.

La vuelta a casa el domingo fue un tanto ajetreada. Todo anduvo bien hasta que el autocar llegó 
a Madrid, a una estación que no es la que conozco, sino otra que queda más lejos. La quieren re-
novar, pero hasta ahora no hay fecha. A llegar el coche, iba algo cansada del viaje, pero bien. Salí 
disparada y distraída. Cuando llego a las escaleras para bajar al metro, ni funcionaban las escaleras 
mecánicas ni el ascensor. No quedaba otra que bajar los equipajes por las escaleras mecánicas en 
paro. Y de repente ¡¡¡¡¡mi equipaje!!!! Me voy volando al autocar y está cerrado. Me encuentro con 
un chofer del otro y le cuento que me olvidé mis cosas, me dice que vaya a no sé dónde para avi-
sar. Voy y estaba cerrado, era domingo. ¡Bajo volando, y oh, milagro!! Me encuentro al conductor 
del coche donde había venido saliendo con mi equipaje. No me puse a llorar de alegría porque me 
dio vergüenza, ni lo abracé al hombre por la pandemia. Fue un buen susto que terminó en alegría.

Y nada más hermanas, disculpen si fue largo, pero quedaron muchas cosas en el tintero interesantes 
y muy válidas para intentar vivir con más fuerza y alegría nuestra consagración, sin morir en el inten-
to. ¡¡Felices Pascuas!! Un abrazo fraterno.
              Hna. María del Carmen Fernández 
              Comunidad de Madrid  
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JORNADA PARROQUIAL DE “LAS TRES DE GRÀCIA” 
EN EL MES DE FEBRERO DE 2022

Queridas Hermanas: Paz y Bien.

El pasado día 19 de febrero, sábado, participé en una 
Jornada Parroquial, en el antiguo colegio del Corazón 
de María de la C/ Virgen de la Salud, 29, (ahora Es-
cola Kotska, que actualmente es de los jesuitas) para 
recordar el pasado y el presente de “Les Tres de Grà-
cia”. Fue una Jornada para recordar y soñar en clave 
Sinodal que me pareció estaba muy bien organizada, 
además de ser muy participativa y enriquecedora.

Con esta Jornada dábamos salida a los actos del 75 
aniversario de las Parroquias de San Miguel de los San-
tos y San Carlos Borromeo. Se hizo un repaso de la his-
toria de las 3 parroquias, escuchamos charlas a base 
de entrevistas que los jóvenes hacían a los feligreses 
de las mismas, testimonios, y compartimos, entre otras 
experiencias, qué es la Parroquia para nosotros. Tam-
bién reflexionamos, todos los asistentes juntos, sobre 
cómo ha de ser la parroquia a partir de la visión de Mn 
Joaquín Masdexaxart, fundador de las dos Parroquias 
de San Miguel de los Santos y San Carlos Borromeo.

A las 9:45 fue la acogida; a las 10:00 se nos dio la bienvenida e iniciamos el encuentro con la ora-
ción, organizada por los jóvenes que llevan la oración de adoración a Jesús Eucaristía todos los 
jueves por la noche, en la Parroquia San Miguel de los Santos, después de la celebración de la Eu-
caristía. A continuación, hubo una presentación de la historia de las tres parroquias en las diversas 
épocas que han pasado desde el año 1947 hasta el momento actual. A las 11:45 hubo media hora 
de descanso y café.

A las 12:15 llegamos al momento de compartir por grupos intergeneracionales sobre los temas tra-
tados y acabamos la mañana con la celebración de la Eucaristía de acción de gracias por los 75 
años de vida dos de las tres parroquias, presidida por Mn Bruno, párroco de “Les Tres de Gràcia”, 
que en su homilía hizo hincapié en que la Parroquia es una familia. Al finalizar la Eucaristía algunos 
participantes no pudieron estar hasta el final de la Jornada y, los que nos quedamos toda la Jorna-
da, realizamos una comida de fraternidad, con autoservicio, en el comedor del colegio.

Después de la comida, sobre las 14,45, volvimos a la sala y jugamos al kahoot, un juego muy diverti-
do, que seguíamos con el móvil; las preguntas del mismo eran sobre lo que habíamos trabajado por 
la mañana y al grupo ganador les dieron como obsequio un rosario a cada uno.
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La dinámica de la tarde consistió en que un 
grupo representante de las tres parroquias 
de Gracia se había encontrado con unos 200 
miembros de parroquias de toda la Dióce-
sis para preparar juntos la fase diocesana del 
Sínodo sobre la sinodalidad. Tenían muchas 
ganas de compartir el trabajo realizado y en 
este espacio nos lo explicaron, incidiendo en el 
simbolismo del logo del documento base y del 
vademécum.

A continuación, volvimos a hacer un rato de oración para escuchar todos al Espíritu Santo y com-
partir y discernir, en los mismos grupos de la mañana unas preguntas sobre el tema de “caminar 
juntos”, en este año en el que el Papa nos invita a trabajar sinodalmente, reflexionamos y aporta-
mos ideas para el Sínodo de Obispos que se celebrará en el año 2023. En resumen, fue una Jorna-
da donde aprendimos a caminar juntos.

Y, antes de finalizar el trabajo en el grupo, todos expresamos con una palabra o frase lo que había 
significado para cada uno la Jornada. Para mí fue agradecimiento y gozo. Estuve contenta de 
haber podido participar.

También teníamos una sorpresa final que consistía en una maqueta de la Parroquia de San Miguel 
de los Santos, que es una joya lo bien hecha que está con todos los detalles, tan minuciosos, des-
de la capilla de las ánimas hasta la iglesia actual. La maqueta se encuentra en la Parroquia de 
San Miguel de los Santos, al lado derecho del presbiterio, por lo que algunos decidimos ir a verla.

Un abrazo fraterno

                    Hna. Julia Gómez Ruiz
              Comunidad Casa General 

“LA MISERICORDIA DEL SEÑOR DURA POR SIEMPRE”
Quiero compartir con todas las Hnas. mi propia reflexión: Hemos pasado una pandemia que ha he-
cho tambalear a todo el mundo; nosotras no nos hemos librado del desánimo.

Hemos sufrido la enfermedad producida por el coronavirus; ha fallecido mucha gente: personas 
mayores, familiares, Hnas. de la congregación…

Muchas personas se quedaron sin trabajo; en los hospitales todo el personal agotado con tantos 
enfermos, etc.

La Iglesia ha puesto todo su esfuerzo para atender a los enfermos y a los sanos. Las Eucaristías a 
través de la televisión fue un gran alivio que hizo mucho bien a las personas que tuvimos la suerte 
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de seguirla cada día. Los sacerdotes hi-
cieron lo posible por atender espiritual-
mente a los enfermos, pero muchas ve-
ces no les fue posible por la prohibición 
de entrar a los hospitales.

Esta situación ha afectado a toda la Con-
gregación. Nos desanima la enfermedad 
en algunas Hnas. y el fallecimiento de 
otras. Nos hemos quejado a Dios, pre-
guntándole qué quiere de nosotras; da 
la impresión que nos desanima el ver que 
somos pocas. Es momento de pedirle que 
nos aumente la fe y la esperanza, porque 
estamos en sus manos y Él sabe lo que 
hace. 

La respuesta la tenemos en la palabra de Dios: “Sí, yo voy a crear un cielo nuevo y una tierra nueva. 
No quedará el recuerdo del pasado ni se lo traerá a la memoria, sino que se regocijarán y se ale-
grarán para siempre por lo que yo voy a crear: porque voy a crear a Jerusalén para la alegría y a 
su pueblo para el gozo. Jerusalén será mi alegría, yo estaré gozoso a causa de mi pueblo, y nunca 
más se escucharán en ella ni llantos ni alaridos… Edificarán casas y las habitarán, plantarán viñas y 
comerán sus frutos.” (Is.65, 17-21)

Es la Palabra de Dios que responde a nuestras inquietudes. Comentamos de nuevo a Isaías: “Ahora, 
así dice Yahveh, tu Creado… «No temas, que yo te he rescatado, te he llamado por tu nombre. 
Tú eres mío. Si pasas por las aguas, yo estoy contigo, si por los ríos, no te anegarán. Si andas por el 
fuego, no te quemarás, ni la llama prenderá en ti. Porque yo soy Yahveh tu Dios, el Santo de Israel, 
tu salvador. (Isaías, 43, 2-3)

Estos párrafos de la Sagrada Escritura nos dan fuerza para no dejarnos llevar por el desánimo. Pero to-
davía tenemos más: Ha pasado el tiempo de cuaresma: cuarenta días de preparación camino de la 
Pascua. Hemos celebrado la Resurrección del Señor con alegría: “La victoria de la Vida sobre la muer-
te”. Estamos en plena cincuentena Pascual, donde podemos saborear la Resurrección del Señor, su 
amor infinito hacia los hombres, la mayor prueba que Dios nos ha dado de su amor misericordioso.

¿Puede quedar inútil que Dios haya venido a la tierra? ¿Nos lo creemos de verdad? ¿Qué otra cosa 
puede hacer por nosotros? “Cristo ha resucitado y, con su claridad, ilumina al mundo redimido con 
su Sangre”.

El Señor VIVE y la fe en Él nos da la fuerza suficiente para seguir con el ánimo levantado trabajando 
por el Reino de Dios.

          Hna. Montserrat Gualda
          Comunidad de Madrid
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PEREGRINACIÓN ARCIPRESTAL DE CATEQUESIS Y PRE-PASCUA JOVEN 

Queridas hermanas:  PAZ Y BIEN.

El día 28 de febrero, día de la comunidad de Andalucía, fue un día bien aprovechado por las pa-
rroquias de Cabra, Rute, Lucena y Benamejí, porque no había clases en los colegios y así se pudo 
realizar la primera peregrinación arciprestal de jóvenes de catequesis de ESO y Bachillerato.

A las 8.30 de mañana ya nos reunimos en la puerta de la parroquia de Santo Domingo, los jóvenes 
de la parroquia de La Soledad y de la Asunción y Ángeles junto con sus respectivos catequistas y 
salimos en autobús rumbo a la parroquia de San Francisco y San Rodrigo de La Barriada, donde nos 
esperaba otro grupo de jóvenes.

Una vez llegados al centro de Benamejí, ya nos encontramos con jóvenes de Rute y Lucena y juntos 
iniciamos el camino hacia el Santuario de Nuestra Señora de Gracia, patrona de Benamejí.  Por tal 
motivo este encuentro tenía el carácter de peregrinación porque subíamos para encontrarnos con 
nuestra Madre. 

Fuimos andando unos cuantos kilómetros y hacia mitad de camino, nos detuvimos para tomar un 
zumo y una pasta y seguidamente realizamos el trabajo en grupo que estaba previsto y que tenía 
como tema principal la peregrinación que estábamos realizando.  Hicimos la aplicación a nues-
tra vida.  En ese momento estábamos caminando hacia el Santuario de Ntra. Sra. de Gracia con 
alegría e ilusión, pero todo no podía quedar allí.  Nuestra peregrinación más importante es la que 
realizamos hacia el cielo, hacia Dios.  Y todo eso en el día a día de nuestra vida.  Nos hicimos las 
preguntas: ¿cómo estamos caminando y peregrinando en nuestra vida? ¿cuidamos que ese cami-
no esté impregnado de fe y de las cosas de Dios? ¿o, por el contrario, andamos despistados y nos 
dejamos llevar por el vaivén de los acontecimientos?

Fue interesante escuchar las distintas respuestas de los jóvenes. Una me impactó especialmente 
al decir que sentía mucha inquietud por evangelizar a los jóvenes de su edad, por darles a co-
nocer a Jesucristo. Digo que me impactó porque no es muy común encontrarte gente joven así, 
con esa sed evangelizadora y que lo expresen así, tan explícitamente. Sentía dentro de ella una 
llamada fuerte a hacer algo por los jóvenes de su pueblo: Rute. Y efectivamente, para finales de 
mes ya tenía preparado una oración en su parroquia dirigida especialmente a jóvenes. Com-
partir en el pequeño grupo fue muy rico y beneficioso.  De allí nació una amistad que todavía 
permanece.  

Terminado el trabajo en grupo continuamos el camino.  Fue muy bonito ir subiendo la cuesta hasta 
llegar al Santuario, cantando y orando.  Caminar da mucho de sí.  Hablas con uno y con otro, com-
partes experiencias, inquietudes, dificultades, alegrías y por ahí se cuela el Señor. Él se hace compa-
ñero de camino, como con los de Emaús.  “¿De qué vais hablando por el camino?”.

Llegamos al santuario hacia el mediodía, allí nos recibió el hermano mayor de la Cofradía de Ntra. 
Sra. De Gracia, que nos explicó con todo lujo de detalles la historia de la devoción a María en aquel 
pueblo. La capilla de la Virgen toda engalanada nos recibió con los brazos abiertos.
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Seguidamente compartimos la comida, cada uno con su 
bocata y la bebida que había traído.  ¡Desde aquel paraje 
se divisaba un paisaje espectacular!  Después de un breve 
descanso emprendimos el regreso, llevando en procesión 
una imagen de “la Virgen de Ntra. Sra. de Gracia chiquita”.  
Qué bello fue ver como los jóvenes por turnos iban pasan-
do para llevarla en hombros. Así retornamos, cantando y 
rezando durante el camino. Al llegar nuevamente al centro 
de Benamejí, terminamos con la Eucaristía, ¡como no podía 
ser de otra manera!  Agradeciendo al Señor por tanto bien 
recibido durante este día.

Después de esta actividad, tuvimos otra, exactamente una 
semana antes de Semana Santa, el 9 de abril:  la Pre-Pascua 
juvenil organizada por la parroquia de Santo Domingo y de 
Ntra. Sra. de los Remedios, con el lema: “Tiempo de soñar”, 
un tiempo dedicado a conocer más al Señor, a valorar su 
amor y entrega en su pasión, muerte y resurrección.  Contó 
con la participación de un buen número de jóvenes de las 
parroquias de Cabra.  Fue una iniciativa muy bonita.  Pio-
nera por aquí.  Esperamos que los años siguientes se repita.

Fue un día muy intenso que empezó ya de buena mañana con la acogida y la entrega de material 
y pañoleta para cada uno de los jóvenes.  Se inició con una oración, todos juntos en el patio y a 
continuación diversas dinámicas.  Para esto se hicieron 4 grupos, los mismos que servirían para la 
representación de la Pasión de la noche.

Al primer grupo le tocó escenificar el Jueves Santo; el segundo grupo, el Viernes Santo; el tercero, el 
sábado santo y el cuarto, el Domingo de resurrección.  

Entre las dinámicas que se prepararon, a mí me asignaron la dinámica de canto junto con la que 
dirige el coro en la Parroquia de Santo Domingo.  Se preparó una hoja con cantos diversos, todos 
alusivos al Triduo Pascual que estábamos ya a las puertas de celebrar.  Cantos como “Quiero arries-
gar” de Antonio Rufete, “Que alguien se ponga de pie”, “En mi debilidad”, “Amando hasta el extre-
mo”, “Si hubiera estado allí”, “Tu cruz, mi cruz”, “La medida del amor”, etc., motivaron aún más a los 
jóvenes que conectan enseguida con la música. 

La dinámica de canto tenía como finalidad prepararnos para la escenificación de la Pasión de Je-
sús que acompañaríamos con estos cantos.

Después de comer, tuvimos el “Adoremus” con el Santísimo expuesto y acto penitencial en la ca-
pilla superior de la iglesia y aunque a los jóvenes les costó inicialmente estar en silencio, después se 
fueron apaciguando.  La cuestión principal es ayudarles a hacer silencio interior y descubrir al Señor 
presente en la custodia.
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La Gymkana no podía faltar con diferentes juegos o “pruebas” para hacer con los 4 grupos: “El jue-
go de la silla”, “Las carreras de sacos”, “Afeitar el globo”, “El mendigo”, “Tres en raya” y “Kahoot”.

Después de la merienda, tuvo lugar la preparación de la misa junto con todo el pueblo que había 
acudido a la misa de víspera de domingo. Y como broche de oro la escenificación de “La pasión 
ayer y hoy”.  No me fue posible quedarme hasta más tarde de las 10 de la noche, pero me dijeron 
que lo hicieron muy bien y con ganas de repetir el año próximo.

Un abrazo fraterno.
            Hna. Liliana Guerra
               Comunidad de Cabra

SOLO DIOS BASTA

Hola Hnas. Una vez más vuelvo al Boletín 
Sembrando para compartir con todas vo-
sotras otra experiencia, esta vez el cambio 
de casa. Todas saben los motivos que nos 
han llevado salir de palacio.

No nos ha sido fácil asumir que era real 
cada vez que venía la furgoneta a cargar 
muebles y demás enseres y que había que 
dejar palacio. Cada mueble que sacaban 
de la comunidad los sentimientos de triste-
za eran difícil de controlar, las Hnas. que 
llevan tantos años viviendo en palacio, de-
jar este regazo de paz y amplitud de casa, 
son las que más lo han sentido como es 
normal.

Hemos intentado dentro del duelo que cada una ha tenido que elaborar personalmente, vivirlo 
desde la fe, es decir, preguntarnos que quiere decirnos Dios con este cambio al que hay que ha-
cer frente con sus pros y contras. Es verdad que últimamente tenemos a muchas Hnas. Que están 
viviendo momentos similares, cierre de comunidades o destino a otra comunidad. Hemos pensado 
en cada una de ellas.

Cuando se es jóvenes los destinos no son tan costosos como cuando somos mayores y más cuando 
se lleva tantos años en el mismo lugar. Este cambio de casa con todo lo que conlleva vivir en reduci-
do espacio comparado a lo que teníamos, nos ha hecho pensar en tantas personas que tienen que 
abandonar sus hogares por motivos más doloroso como son los que huyen de la guerra o pobreza. 
Ponerse en manos de Dios intentando ver su voluntad nos ayuda a seguir caminando por caminos 
que no contábamos andar por ellos.
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Siguiendo con nuestro cambio de casa os puedo decir que me está ayudando a vivir con más des-
prendimiento me gusta meditar la canción, “No fijéis los ojos en nadie más que en Él porque sólo Él 
os puede sostener”. Y es verdad, sólo Dios nos puede sostener en momentos de prueba, sólo falta 
que nos lo creamos, Dios nunca nos retira su gracia.

Un abrazo para todas.

            Hna. Antonia Puga
               Comunidad de Cabra

SER ARTESANOS DE HUMANIDAD Y FRATERNIDAD

Es la invitación que se nos hace a la familia franciscana y a toda la familia humana vista desde 
una lectura de la Fratelli Tutti a la luz de la 2ª Carta a los Fieles de San Francisco de Asís.

Para lograr este objetivo el papa Francisco en la Laudato Si 122, nos advierte de un peligro “el del 
relativismo práctico” todavía más peligroso que el doctrinal”. Este relativismo lleva a los sujetos a 
que todo se vuelva irrelevante si no sirve a los propios intereses inmediatos, de aquí la degrada-
ción ambiental y social.  Y en la Fratelli Tutti 127, el Papa repite el desafío y nos dice que la paz real 
y duradera solo es posible “desde una ética global de solidaridad y cooperación al servicio de un 
futuro plasmado por la interdependencia y la corresponsabilidad entre toda la familia humana”.

A Francisco de Asís en Fratelli Tutti 2, se le vislumbra como el santo del amor fraterno y en el nº 284 
se nos recuerda que todos estamos llamados a ser artesanos de la paz. Francisco, deseoso de 
abrazar a todos, decide visitar al Sultán. La fidelidad a su Señor era proporcional a su amor a los 
hermanos y hermanas. En la 2ª carta a los fieles dice: “deseo abrazar a todos”. No caigamos en 
la cultura de levantar muros (FT. 57), sigamos el ejemplo Francisco de Asís y tendamos puentes; 
en su carta a todos los fieles nº 1 dice: “A todos los cristianos, a todos los que habitan en el mundo 
entero”. 

Estamos llamados a la educación para la fraternidad porque no somos socios sino hermanos 
(FT. 103). El fundamento último para los creyentes es que, sin una apertura al Padre de todos, 
no habrá razones sólidas y estables para la fraternidad. “Solo con esta conciencia de hijos que 
no son huérfanos podemos vivir en paz entre nosotros” (FT. 272). Si el vínculo con Dios Padre no 
es fuerte es difícil sentirse hermano (2CartF 5;10-13). San Pablo exhortaba a los Tesalonicenses a 
tener caridad entre ellos y con todos (1Tes 3, 12) y San Juan pedía que los hermanos fueran bien 
recibidos, “incluso los que están de paso” (3 Jn 5). Este contexto ayuda a comprender la parábo-
la del Buen Samaritano: al amor no le importa si el hermano herido es de aquí o es de allá. Porque 
es el “amor que rompe las cadenas que nos aíslan y separan, tendiendo puentes; amor que nos 
permite construir una gran familia donde todos podemos sentirnos en casa. Amor que sabe de 
compasión y de dignidad” (FT. 62). 
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Jesús nos pide que rompamos las barreras culturales e históricas, que dejemos de lado toda dife-
rencia y como el Buen Samaritano ante el sufrimiento nos volvamos cercanos a cualquiera, vol-
viéndonos prójimos de los otros (FT. 81). En Fratelli Tutti 105, se nos advierte de que el individualismo 
radical es el virus más difícil de vencer. Engaña. Nos hace selectivos, rigiéndonos por la eficacia 
de las personas, haciendo que la fraternidad sea una expresión romántica más. Francisco de Asís 
en (2CartF18) escribe: En cambio ¡oh, cuán dichosos y benditos son los que aman a Dios y obran 
como dice el Señor mismo en el Evangelio: Amarás al Señor tu Dios con todo el corazón y con toda 
la mente y a tu prójimo como a ti mismo (Mt 22, 37-39). Para Francisco de Asís la vida en penitencia 
es: Amar a Dios, al prójimo y a nosotros mismos.

Un corazón abierto al mundo entero: Es el título del capítulo cuarto de FT. Aquí se nos recuerda 
que el amor no puede ser abstracto, el amor tiene que ser un amor encarnado que produce frutos 
dignos de penitencia (FT. 128). En la carta a los fieles (2CartF. 25-32) se nos dice en qué consisten 
estos frutos dignos de penitencia:” Si no podemos amar no hagamos mal, o hagamos el bien; si 
tenemos que juzgar que sea con misericordia; tengamos caridad y humildad, ayunemos, demos 
limosna”. No destrocemos al hermano con la agresividad verbal (FT. 44).

Diálogo y amistad social: Es el contenido del capítulo sexto de Fratelli Tutti. ¿Y qué es dialogar?  
Dialogar es: acercarse, expresarse, escucharse, mirarse, conocerse, tratar de comprenderse, 
buscar puntos de contacto, esto es dialogar (FT.198). La fraternidad se ha de construir mediante 
la reconciliación y el perdón. El perdón no implica olvido. Cuando hay algo que no podemos 
negar, algo, que jamás debe ser tolerado, justificado, sin embargo, podemos perdonar (FT. 250). 
La venganza no resuelve nada (FT. 251).) Francisco de Asís nos recuerda el deber de amar a los 
enemigos y de hacer el bien a los que nos tienen odio; a practicar la misericordia con los débiles 
y como a mí me gustaría que la practicasen conmigo, y ante la debilidad o delito de algún her-
mano, no dejarnos llevar de la ira, sino usar de la paciencia, humildad, benignidad al dirigirnos a 
él (2CartF. 38-44).

La cultura del encuentro: “La vida es el arte del encuentro, aunque haya tanto desencuentro por 
la vida”. El poliedro representa una sociedad donde las diferencias conviven complementándo-
se, enriqueciéndose e iluminándose recíprocamente, aunque esto implique discusiones y preven-
ciones. Porque de todos se puede aprender algo, nadie es inservible, nadie es prescindible. Esto 
implica incluir a las periferias (FT. 215).    

La fraternidad y la minoridad de Francisco, en su visita al Sultán nos impresiona porque no com-
partían la fe ni la cultura e hizo lo que pedía a sus discípulos: que, sin negar su identidad, cuando 
fueran “entre sarracenos u otros infieles…no promuevan disputas ni controversias, sino que estén 
sometidos a toda humana criatura por Dios” 

La minoridad de Francisco se fundamenta en el Evangelio, está en Jn. 13, 15: “Os he dado ejem-
plo para que hagáis vosotros lo mismo que yo he hecho”. En la 2ª CartF. 43, 47 y 87, encontramos 
esta minoridad: “Con cada uno de los hermanos practique y tenga la misericordia que quisiera 
que se tuviera con él si estuviese en caso semejante”.  “Nunca debemos desear estar sobre otros 
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y sí estar sujetos a toda humana criatura por Dios”.  “Yo, hermano Francisco vuestro menor siervo, 
os ruego y suplico”.

Somos parte de la Iglesia, y la Iglesia es una casa con las puertas abiertas. Como María queremos 
ser una Iglesia que sirve, que sale de casa para acompañar la vida, sostener la esperanza, ser sig-
no de unidad, para tender puentes, romper muros, sembrar reconciliación (FT. 276). 

(Tema tratado en la formación permanente programada por la Federación Inter-franciscana de 
España)

                Hna. Sagrario Soto
              Comunidad de Casa General
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HOMENAJE A MN. JOSEP MARIA MARTÍ BONET

El día 7 de abril, un grupo de Hermanas asistimos en representación de la Congregación 
al homenaje que en el Museo diocesano de Barcelona se le hizo al capellán de la co-
munidad de Casa general. Homenaje que, debido a la pandemia, se ha retrasado un 
par de años. 

¿Quién organizó el homenaje? ¿Cuál es el motivo de este homenajeo? El homenaje 
estuvo organizado por los actuales directores del Museo Diocesano, Archivo Diocesano 
y Biblioteca Pública Episcopal del Seminario de Barcelona. Y el motivo son los cincuenta 
años que Mn. Martí Bonet ha sido director de estas instituciones. 

La presentación del acto estuvo a cargo de la señora Joana Alarcón, Directora del 
Archivo Diocesano y estrecha colaboradora de Mn. Martí Bonet. El primer asistente que 
tomó la palabra fue el cardenal emérito Luis Martínez Sistach, primero como compañe-
ros del seminario y después como Prelado. Le siguió el director del Museo Diocesano Mn. 
Robert Baró y el director de la Biblioteca Pública Episcopal del Seminario de Barcelona 
Mn. J.M. Turull, los tres destacaron su excelente labor de modernización y buen hacer en 
estas instituciones y en otras responsabilidades encomendadas.

La cuarta persona que habló fue el mismo homenajeado, Mn. Martí Bonet. Sus primeras 
palabras fueron de gratitud y de alegría, gratitud que al final de su intervención fue des-
granando mencionando a todos los trabajadores, colaboradores, voluntarios, familiares 
y también a las “Darderas”. Su intervención fue muy larga, aunque al empezar prometió 
que sería breve. 

¿Y por qué fue larga su intervención? Porque son varios los títulos académicos que os-
tenta, y por cada título la Iglesia de Cataluña en sus Prelados, le ha pedido a lo largo 
de los años que desempeñara una responsabilidad o servicio, que de alguna manera 
los fue desgranando en su intervención. ¿Y cuáles son esos títulos? Mn. Martí Bonet es 
doctor en Historia, es historiador, archivero y escritor; durante 50 años ha sido director 
del Archivo y del Museo Diocesanos de Barcelona y de la Biblioteca Pública Episcopal 
del Seminario de Barcelona. También fue Presidente de la Asociación de Archiveros de 
la Iglesia en España. 

LACOSECHA
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Es autor de una amplia bibliografía sobre Arte, Historia de la Iglesia, archivos eclesiásticos y la cate-
dral de Barcelona. Ha sido el autor junto con Madre Ana María Lander y la colaboración de Madre 
Roser Roset y el señor Octavi Mallorquí, de los siete volúmenes publicados de la historia de nuestra 
Congregación.

También fue Delegado Episcopal de Patrimonio Cultural; Canónigo y conservador de la Catedral 
de Barcelona. En 2010 fue nombrado Académico de Honor por la Real Academia Catalana de 
Bellas Artes de Sant Jordi y es Cruz de Sant Jordi (1990).

Como Delegado Episcopal de Patrimonio cultural y por haber nacido en Terrassa, está muy orgullo-
so de los trabajos de excavación y nuevos descubrimientos que se han llevado a cabo en el con-
junto monumental de la Sede de Egara, complejo construido hacia el año 450.  

El turno de palabras lo cerró Mns. Sergi Gordo, obispo auxiliar de Barcelona, el que justificó la no 
presencia del Sr. Cardenal Juan José Omella y del obispo auxiliar Mns. Xavier Vilanova. 

El acto finalizó con la inauguración de una exposición preparada con motivo de este homenaje y, 
¡oh sorpresa! En la exposición están los volúmenes de la historia de nuestra Congregación además 
de la imagen de la Huida a Egipto que cedió la Casa general para esta ocasión.

El título de la exposición es: Fides ex Audito. (La fe viene por la escucha). 

Mig segle amb el patrimoni de l’Església. (Medio siglo con el patrimonio de la Iglesia). Con la que se 
han querido celebrar los 50 años de dedicación de Mn. Josep M. Martí Bonet al patrimonio cultural 
de la diócesis barcelonesa.

              Hna. Sagrario Soto
              Comunidad Casa General
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LA MADRE DE LOS MISIONEROS Y MISIONERAS DE LOS VICARIATOS 
DE REQUENA Y SAN RAMÓN

Hoy 7 de mayo celebra la familia franciscana de la península ibérica el día de las misiones francisca-
nas, recordando principalmente a las misiones del Vicariato Apostólico de Requena. Me ha venido a 
la mente el recuerdo de M. Mª Roser como madrina de los vicariatos de Requena y San Ramón en Perú.

Me parece bien compartir una página de nuestra historia que sin duda pocas conocéis, del tiempo 
en que M. Roser fue Superiora General. El día 30 de mayo de 1983 habíamos hecho una jornada 
maratoniana, como son los viajes en la amazonia, desde las 4 de la mañana hasta la medianoche 
que llegamos a Callao. El día 31 era el cumpleaños de M. General y desde la mañana llegaban 
felicitaciones. Esperamos la tarde para ir a misa y acostarnos pronto. 

Ahora os dejo con la crónica de viajes de Visitas Canónicas del día 31 de mayo de 1983: 

“A las siete y media de la tarde, como de costumbre, fuimos a Misa a la Parroquia de la Sagrada 
Familia. Al regresar Hna. Esther que había quedado en casa nos comunica que vienen los Padres 
Franciscanos a buscar a M. General para que sea madrina de una capilla que van a bendecir. Nos 
encontrábamos un tanto cansadas del viaje del día anterior y nos habíamos escusado de otra invi-
tación que nos habían hecho con el fin de retirarnos pronto a descansar. Dios quiso este pequeño 
sacrificio para alegría nuestra y principalmente de M. General.

Inmediatamente se presentó el P. Severino a quien el P. Ojeda enviaba para recogernos. Fuimos 
acompañando a M. General M. Carmen San Martín y Ana María. No sabíamos en concreto a dón-
de ni que iba a ser; en un primer momento todavía sospechamos fuera una broma de los Padres 
para festejar el cumpleaños de M. General. No fue así. En los descalzos de Lima han construido un 
ala de edificio para los misioneros de los dos Vicariatos que ellos tienen en el Perú. En el mismo tie-
nen una pequeña capilla en la que habían colocado tres imágenes de talla (madera de cedro) 
labradas por el Hno. “Pancho” del Vicariato de Requena, a quien M. General conoce y apreciado 
por su buena acogida en viaje anterior.

En un ambiente de sencillez, de pie ante el altar y las nuevas imágenes, nos reunimos el P. Ojeda, 
Provincial de la provincia de San Francisco Solano, Mons. Víctor de la Peña neo-electo Obispo de 
Vicariato de Requena, P. Santamaría de Requena y que está ahí por motivo de salud, P. Severino, 
encargado de los misioneros y las tres Darderas que habíamos acudido.

El P. Provincial procedió a bendecir las tres imágenes: Crucifijo, Virgen y San Francisco. En breves 
y sencillas palabras expuso la finalidad de la reunión y también el que habían deseado que M. 
General, como obsequio en el día de su cumpleaños, fuera la madrina significando con ello el que 
desde ese momento fuera la MADRE de los misioneros y misioneras del Vicariato de Requena. Acto 
significativo pues todos los presentes están o han estado en el Vicariato de Requena realizando su 
labor, M. Carmen San Martín irá dentro de ocho días destinada a Tierra Blanca y M. General que 
lleva la preocupación por todas las Hermanas de la Congregación y a través de ellas está presente 
en el Vicariato, como Madre espiritual de todos.
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Terminada la bendición M. General les dio las 
gracias por esta deferencia que habían tenido 
para con ella y preguntó por sus obligaciones. 
El P. Ojeda dijo que tuviera las manos abiertas 
hacia el Vicariato para dar, no económica-
mente, sino con la oración especial por todos 
ellos.

Pasamos a continuación a la cocina, puesto 
que la casa todavía no está arreglada, don-
de los Padres habían preparado, improvisan-
do, alguna pequeña cosa para tomar mien-
tras charlamos y saboreamos la circunstancia. 
Contentas y agradecidas nos despedimos de 
los Padres. El P. Severino os llevó hasta casa en 
Callao”.

Hasta aquí la crónica. Han pasado 39 años 
desde esa fecha. Ahí sigue M. Roser, misione-
ra con la oración y el ofrecimiento de las pe-
queñas cosas, orando por los misioneros y mi-
sioneras de los dos Vicariatos: Requena y San 
Ramón y extendiendo su oración para que lle-
gue a todas las misiones. Al llegar del Hospital 
la pasada semana, contenta de estar en casa, 
sigue en la enfermedad lo que ha sido su vida: 

“por los misioneros y misioneras, que el Señor les de fuerza, que es necesario que haya quien enseñe 
a conocer al Señor.” Y sigue su oración y ofrecimiento al Señor. 

Subo a ver a M. Roser le y digo he escrito para el boletín la crónica de cuando la hicieron madrina, 
si lo recuerda. Se sonríe, abre los ojos, empieza a traer a la memoria nombres y, en su mente los dos 
obispos actuales: Mons. Juan que nos ha visitado hace poco pero también el de San Ramón, se 
llama Gerardo -me dice- quiere recordar el apellido, pero no le sale, empieza por Z… lo tengo es-
crito porque le pregunté a Hna. Inés que es de ese vicariato. Así, con los nombres de los respectivos 
obispos, ora por cuantos hoy se encuentran de misioneros y misioneras en ambos vicariatos

Con todo mi afecto 
         Hna. Ana Mª Lander Azcona
         Comunidad Casa General

El obispo Juan Oliver y M. Mª Roser
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EL AÑO 2022, PARA OBRAS MISIONALES 
PONTIFICIAS, REPLETO DE CENTENARIOS
16 enero, 150 años del nacimiento del beato Paolo Manna (1872-1952).
31 enero, 100 años de “Illuminare”, revista de pastoral misionera.
12 marzo, 400 años de la canonización de San Francisco Javier, patrono 
de las misiones.
3 mayo, 200 años del inicio de la Propagación de la Fe, germen del Domund, 
y 100 años de su elevación a “Pontificia” por el papa Pio XI, junto a las obras 
de Infancia Misionera y de San Pedro Apóstol.
22 mayo, Beatificación de Paulina Jaricot (1799-1862), fundadora de la 
obra de la Propagación de la Fe.
22 junio, 400 años de la Institución de Propaganda Fide, la actual Congre-
gación para la Evangelización de los Pueblos.

REENCUENTRO 1 de abril de 2022
El día 1 de abril, nuestras Hermanas de la comunidad de Montevideo nos 
enviaban un mensaje que decía: Queremos compartirles que comenza-
mos de nuevo la visita al Hogar Italiano. Desde hace muchos años, las 
Hermanas de esta comunidad, acompañamos a estas personas mayo-
res compartiendo con ellas la celebración de la Palabra y llevándoles la 
Eucaristía. A partir de este año, se han incorporado a la parroquia “Tierra 
Santa” nuevos Hermanos, un diácono y jóvenes que están haciendo ex-
periencia vocacional antes de su ingreso en el seminario y ellos compar-
ten con nosotras este encuentro.   

BOTIQUÍN NUESTRA SRA. DE LA LUZ 
Nuestra Hna. María Ángeles, desde Ventanilla-Callao, junto con varias fotos 
nos decía: Hoy tenemos en el botiquín campaña de ecografías, por eso está 
muy concurrido, esperamos llegar hasta 50 personas, esto es un servicio que 
damos para control de su salud. Desde marzo, después de más de dos años 
de pandemia, ya tenemos Doctor de Medicina General.

NOTICIAS
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NECROLÓGICAS

Hna. Inés Gómez Ayala (Luisa), de la comunidad de Casa Torre, Barcelona. 
Falleció el día 8 de marzo de 2022.

Hna. Teresa Rey Carpintero (María Santos), de la comunidad de Terrassa. Falleció 
el día 14 de marzo de 2022.

Hna. María del Mar (Anunciación) González Simón, de la comunidad de Casa 
Torre, Barcelona. Falleció el día 25 de marzo de 2022.

Saturnina Sánchez, hermana de Hna. Pilar Sánchez de la comunidad de Casa 
general. Falleció el día 10 de mayo de 2022.

« YO SOY LA 

RESURRECCIÓN 

Y LA VIDA »



Congregación de Hermanas Franciscanas 
Misioneras de la Natividad de Ntra. Señora


